

花尾 はなお  
ひょうたん坊主 ぼうず

むかしむかしのお話じいや。それまでのへこの郷の山のあら山里で、雨の降らない田が、なん日も、なん日も続いておひたさうじや。

村人たちは、このままでは作物が枯れてしまい、やがて、飢え死にするのではないかと、心配はじめいたさうじや。

セーデル、ドリーナーを降らすためのお祭りをしたり、花尾の山の神様に、雨が降りますようにとお願いをしたりしたそうじやが、いつこうて雨は降らなかつたさうじや。

しまりはてた村人たちは、向とかしなければいけないと思ひ、庄屋どんの家に集まつて、話しあうことにしたさうじや。

そして、何日も、何日も話しあうを続けたさうじやが、なかなかよい知恵は出でこなか

つたそ<sup>う</sup>じや。

そして、もうこれが最後の話<sup>さうご</sup>し合いになるかも知れないと村人たちが思っていたとき、何処からともなく、ひょうひょうと旅の途中の一人の旅お坊さん<sup>たび とあらわ</sup>が通りかかり、腕ぐみをし考<sup>かんが</sup>え込<sup>い</sup>んでいる村人に、「皆の衆<sup>みな</sup>、一<sup>一</sup>」でいいたい何の話<sup>はな</sup>し合いをされておられたるのじゃ。わしにもひとつ、お教<sup>ね</sup>えねがえんかのオ」と、親しげにたんたんとした調子<sup>おもてう</sup>で話<sup>はな</sup>しかけて「られたと<sup>う</sup>」とじや。

村人たちにはじめは、「みょうな坊さあじやな、こちへんでは見かけない坊さあじや」「と、ひそひそと話<sup>はな</sup>していたそ<sup>う</sup>じやが、やがて、「悪い坊さあじやないようだ」と言いながら、「じつは、これ<sup>れ</sup>しかじかで……」とこれまでのことを、そのお坊さんに

話して聞かせたといつ」とじや。

話を聞いたお坊さんは、「それは大変お困る」とじやのオ。それで、何ぞ、良い知恵でも生まれましたかのオ」と、尋ねられたそうじや。

そこで、庄屋さんが、「少しだけ、向田も、向田も村ん衆と話し合ひをしているんじやが、いつも良い知恵が出てるので困っていると」「うなんじや。何ぞ良い知恵はないもんじやうか、お坊さん」と、教えてくれり話したもうじや。

すると、お坊さんは、空をながめながら、「少しじやのオ、雨を降らすのは、天の神様のなさること、人間の知恵では、どうする」ともできんからのオ」とたんたんとした調子で言しながら後ろ向きになつて、しばかくパンパンしていましたが、何やら小さな石のよ

うなものを取り出して、「これは、旅の途中でわしの笠帽子にぶつかって来たものじゃが、

何か役に立つかもしれんと思つて、だいじに持ち歩いておるもんじや」と囁いて、その

小石のようなものを、庄屋どんにわたしたそう。や

庄屋どんは、「この坊やあは、村人衆が田畠りで作物ができますし、生きるか死ぬかの心配をしているのに、香氣な」とき語りて、例の降る方法も教えてくれないで、「こんな駄の

わからない小石のようなものを渡したらしくして、何をバカな」とき語りて、

だ……」と思いましたが、もうひっそり諂てるわけにもいかず、とりあえず、櫻の中

にしまいこんで、お坊さんには田もくれず、また、村人たちのところに行つて話し合ひ

を続けたそづ。や

お坊さんは、二三三三三ながら、また来たときと同じようにひょいひょいとした足取りで、  
山の方へ歩いて行つた。その後、「」のお坊さんの姿を見かけたものは、だれ一人  
としていなかつたと、「」といひや。

それから、数日経つた頃、庄屋さんの家に、村一番のメンチばあさんがやつて、「庄屋  
さあ、庄屋さあ、」のまえ、お坊が庄屋わぬに渡した小石みたいなものせ、まだ持つてしま  
すか、いらんんだつたら私にくださいなー」と、お願いした。お坊さん

庄屋さんは、相変わらず口黙りの「」といそがしく、すっかり、その「」を忘れていまし  
た。それで、しばらくはかんに「」なかつた様子でしたが、「ああ、あの小石ようなもの  
な、え……あれほど」「」にやつたかな……」と、言いながら家じゆつを探しまわって

おりましたが、やつと見つかったらしく、「あつた、あつた、こんなもんを、どうするん

だ」と、吉ひでせあさんへ手渡したそうじや。

それから數十日たつたある日のこと、またあのトンチばあさんが、あわてた様子で、庄屋どんの家にやつて来て、「庄屋さあ、庄屋さあ、」のまえ庄屋さあもひつた、小石ようなものはだけを煙に蒔いていたと「ひ、不思議な」と、見る見るうちに大きくなつて変な形かたちをした実みが生なつてきたので、「この実はいつたいなんだろう」と思つて、庄屋さあとのところに聞きに来たところじゃ」と、叫ぶながら庄屋どんを、そのまま煙に引つ張つて行こうとしたそうじや。

びっくりした庄屋どんは、「ばあさん、ばあさん、あの小石みたいなものを煙に蒔いたら、

もう、変な形をした実が生つた…。そな…」と、またトシナチばあさんが、「冗談を  
言いに来たのだろうと、思いましたが「後から村の衆といひしょに見に行くから」と申  
つて、トシナチばあさんをそのまま帰したそうじや。

そして、しかたなく村の衆を集めて、トシナチばあさんの烟に行つたそうじや。

ところが、「こ」には、おあさんのが言つたとおり、変な形をした実が生つていたそうじや。  
それを見た、庄屋どんたちは、びっくりして「こ」れは、あのとき坊さんが渡した小石よな  
ものからなつた実、ほんとに…、<sup>な</sup>変な格好をした実じや、<sup>な</sup>何にか悪いものかもしれ  
ないな、庄屋さあ、早やへ弓はを切つたほうがよいのではありますか」と語り出したそう  
じや。

そして、「ばあさん、なぜ、こんな変なものを蒔いたのか、何か、罰でもかぶつたら、

ばあさん、ばあさんのせいじや…」と責め立てたそうじゃ。

そして、いつまで経つても雨が降らないのは、あのくんび「りんな実のせいじゃないか

と、うわさするようになつたそうじゃ。

そのことがあって、どうどその実は、切り落とされることになつたそうじゃ。

そして、ある日のこと、村人たちが見ている前で、村一番の力持ちの吾助さんが、その

実を切り落としました。地面に落ちたれた実は、真つ二つに割れてしまつたそうじゃ。

ところが、どうしたとか、割れた実の中から、村人たちが、あんなに待ち望んでいた

水が、「ふ」と湧き出るように流れ出でくるではありませんか、そして、みるみるつ

ちに田んぼや畑に、流れて行つたそりじゃ。

村人たちは、しばらくあつけにとられていたそりじゃが、「水じや、水じや」とさけんで飛び上りつて喜んだそりじゃ。

そして、トンチばあさんに、「ありがとう、ありがとう」と何回も、何回も、お礼を言つたそりじゃ。

しばらくして、村人たちは、あの時の、お坊さんは、この上の、りゅうじん竜神さまだったのではないかと思うようになり、その後、あの小石はみたいなものは、その竜神さまの指の爪ゆびつめだったということを知つたのでした。

それで、いまでも竜神様の指の爪は、一本ないといふ」とじや。

それが「ひづれ」の、どんな日照りが続いても、竜神さまの池<sup>ひや</sup>の水だけは、乾くこと  
はない、「ひづれ」と湧き続けるやつ<sup>ひや</sup>。

おかげでこの村の作物はどんな日照りのときでも、竜神様の水のお陰で豊かに実るよう  
になつたと「うれしい」<sup>うれ</sup>。

そして、あの坊さん<sup>ぼうさん</sup>のことを、だれも「うれしい」となく、ひょうひょうとして現れ、たんた  
と詰していた姿を思い浮かべて、「ひょうひょう坊主<sup>ぼうしゆ</sup>」と呼ぶようになり、その坊さんが  
くれた小石から実つたものを「ひょうひょう」「ひょうひょう」などと呼んでいたと語る<sup>うなづく</sup>。

創作者　きがき　寛<sup>かん</sup>

問合せ　08083813384